



EL MUNDO MIRA A TAIWÁN, 1991-2024

Volumen 9, Número 1, Enero-Marzo 2024, pp. 146-150

Tiempo Devorado. Revista de Historia Actual

ISSN 2386-5452

DOI: 10.5565/rev/tdevorado.218

Verde Formosa

Los partidos ecologistas en Taiwán

Taiwan's Green Parties. Alternative Politics in Taiwan

DAFYDD FELL

London and New York: Routledge, 2021

306 páginas

ISBN: 978-0-367-65031-5.

MIGUEL A. DEL RÍO MORILLAS

Profesor en Historia de Asia Oriental, UAB



A pesar de la aparición de la presente obra en 2021, su temática expuesta no está ni muchos menos desfasada en un contexto geopolítico de convulsa magnitud internacional como es la crisis entre ambos lados del estrecho de Taiwán. En el caso que nos atañe, más que en la política internacional, Dafydd Fell nos sumerge en la cada vez más analizada política interna de Taiwán, más allá de sus dos máximos partidos más representativos como son el Partido Nacionalista Chino —o Kuomintang (KMT)— y el Partido Progresista Democrático (DPP, por sus siglas en inglés, y conocido en la isla como *Minjindang*), para concentrarse en el primer partido ecologista aparecido en Asia Oriental, en la ya consolidada democracia taiwanesa, a saber: el Partido Verde de

Taiwán (GPT, por sus siglas en inglés). Para ello, Dafydd Fell, partiendo de un marco conceptual inserto en la politología y la utilización de una gran base de fuentes orales y de materiales del propio partido, nos sumerge, a través de un exhaustivo análisis, en la intra-historia del primer partido verde de Taiwán y de Asia Oriental en un marco cronológico que parte desde su fundación en el año 1996, hasta el 2020; todos ello a través de ocho capítulos estructurados principalmente en las eras de liderazgo en el partido (Pan Han-sheng, Lee Ken-cheng o Wang Hau-yu).

Para Dafydd Fell (uno más destacados especialistas europeos en los *Taiwan Studies* mediante la ciencia política y la política comparada desde la prestigiosa School of Oriental and African Studies —SOAS— de la Universidad de Londres, y con más que amplia y contrastada producción científica relacionada con la política taiwanesa)¹ analiza el caso del GPT desde su formación en 1996 y su importancia en el difícil panorama sistema de partidos taiwanés, muy restringido y controlado por la hegemonía política de un sistema tendente al bipartidismo.

Para entender el bipartidismo taiwanés es necesario realizar una mirada al propio sistema democrático taiwanés y su arduo camino desde la dictadura de partido único liderada por el KMT entre 1949 y 1987 (también conocida como la “dictadura de los Chiang” —Chiang Kai-shek y Chiang Ching-kuo—) hasta la transición² y consolidación democrática entre 1987 y 2000 cuando, por primera, vez Chen Shui-bian, que no procedía del KMT (sino del principal partido de la vertebrador de la oposición a la dictadura en los años 80’s y el principal contrincante político del KMT en democracia, a saber: el DPP),³ tomaba posesión como presidente electo de la República de China (en Taiwán).

En este contexto de transición y de consolidación democrática aparecería el GTP en 1996, el cual competiría desde una propuesta ideológica progresista con otros partidos minoritarios destacados (y de corte conservador), como serían los casos del People First Party (encabezado por una de las facciones del KMT contrarias a la “taiwanización” de Lee Teng-hui y liderada por James Soong)⁴ o en menor medida del New Party (con sectores más “unificadores” procedentes del KMT), por la obtención representación institucional. Un sistema electoral taiwanés altamente restrictivo como consecuencia del escrutinio mayoritario uninominal para el Yuan Legislativo constituyó un impedimento para que terceros partidos, entre ellos el GTP, obtuvieran representaciones institucionales suficientes para colarse entre el KMT y del DPP, y con ello ejercer una influencia real en la política de la isla. A modo representativo, tal como nos ofrece el autor, el GTP solo pudo obtener un asiento en la desaparecida Asamblea Nacional

¹ Véase, entre otros, Fell (2005), (2011), (2017).

² Con la derogación el 15 de julio de 1987 de la Ley Marcial (proclamada el 20 de mayo de 1949), la muerte de Chiang Ching-kuo el 13 de enero de 1988 y la derogación el 1 de mayo de 1991 de la Disposiciones Transitoria contra la Rebelión Comunista (establecidas en mayo de 1948), se inicia un periodo histórico de transición política hacia la democracia en Taiwán.

³ Rigger (2001)

⁴ Véase, Soong (2022)

(1996, por parte de Kao Meng-ting) y algunas regidorías en ayuntamientos de ciudades periféricas a lo largo de su historia.

Una de las líneas interpretativas expuestas en el presente libro es el *timing* a contrapié que el GTP se encontró para canalizar potenciales votos en momentos determinantes de la política taiwanesa. Inicialmente (1996-2005) como movimiento político-social sustentado en otros movimientos sociales como el antinuclear, el pacifista, el animalista, el obrero-sindical, el estudiantil, el feminista, el proindígena o los movimientos a favor de la comunidad LGTBI —y que tradicionalmente habían sido una fuente de apoyos del DPP en sus años en contra de la dictadura del KMT y en el periodo de transición política—, empiezan a distanciarse del DPP cuando este se institucionaliza y las agendas de máximos desaparecen en la *realpolitik*. Muchos de estos movimientos sociales verían con expectativa el nacimiento del GTP como alternativa al DPP y como una nueva plataforma coordinadora de luchas compartidas. Más esa nueva expectativa no se codificó en votos ni en cargos electos de representación institucional.

Otramente, el autor se sustenta en el escaso activismo y movilización de los fundadores y élites del partido para canalizar realmente las luchas compartidas de estos movimientos sociales con otros movimientos políticos más amplios, como por ejemplo la Coalición Pan-Verde o la Colación Pan-Púrpura.⁵ Otro punto que el autor hace referencia como desaprovechado por parte del GTP fue el “Movimiento Girasol” de 2014 y sus consecuencias en la arena socio-política del país tras la ocupación del parlamento taiwanés (Yuan Legislativo) por parte de jóvenes estudiantes. Este acontecimiento generó un impacto sin precedentes en la sociedad taiwanesa, convirtiéndose en un hito que sigue influyendo en numerosos movimientos sociales de la isla hasta el día de hoy. La movilización se desencadenó a raíz de negociaciones secretas entre el gobierno del KMT y el gobierno de la República Popular de China en el ámbito económico, lo que implicaba una mayor presencia de China en la isla, especialmente en el sector de servicios. El intento del KMT de aprobar estos acuerdos sin consultar a los representantes públicos en el parlamento fue el catalizador que dio inicio al “Movimiento Girasol”. Estos movimientos sociales no cesaron con el cambio de gobernación, desde 2016 a manos del DPP, ni tampoco pudieron ser capitalizados hacia una convergencia pragmática por el GTP, al contrario, serían canalizados por un nuevo partido político encabezado por el cantante del grupo de Black Metal Sinfónico (*Chthonic*) y activista independentista taiwanés, Freddie Lim, del Partido del Nuevo Poder (NPP, por sus siglas en inglés) y que recogería gran parte de las demandas de los *indignados*.

⁵ La Coalición Pan-Verde es una colación de partidos con diferentes culturas políticas liderada por el DPP de carácter progresista, ecologista e independentista formada en 2001 (y de la cual el GTP no forma parte como tampoco de la Coalición Pan-Púrpura de tendencia netamente obrerista formada en el 2003 y con una repercusión electoral minoritaria). En contraposición, encontramos la Coalición Pan-Azul formada por partidos conservadores partidarios de la unificación y liderados por el KMT. Sobre sendas coaliciones, véase Fell (2005).

Los espacios de luchas compartidas (y de sentimiento anticomunista) entre el DPP y el GTP han traído aproximaciones y distanciamientos entre ambas formaciones entre 1996 y 2020 tal como relata el autor, y que irían desde una aproximación a través de coaliciones electorales dirigidas por el propio DPP como la Coalición Pan-Verde hasta el distanciamiento con la creación de espacios propios más allá de las dos grandes coaliciones (la verde y a azul) liderados por el GTP como podría ser la formación de una coalición/alianza verde-roja (o “tercera vía”) con partidos/movimientos políticos también minoritarios como el Partido Democrático Social (SDP, por sus siglas en inglés) de carácter progresista y socialdemócrata (muy en la sintonía con los partidos postcomunistas europeos y sus colaciones con los verdes) o el movimiento obrerista Raging Citizens Act Now! (人民火大行動聯盟)⁶. Esta política forjada para las elecciones legislativas de 2008 y 2016 tampoco traerían aparejadas una representación institucional, con la consecuente reconfiguración de la política de alianzas y la presentación en solitario en las legislativas de 2020 con un 2'4% de los votos escrutados (con solo una pérdida del 0,1% de los votos con respecto a las legislativas de 2016 en colación con el SDP).

Para el autor, la clave para un futuro del GTP pasa por ampliar sus conexiones con otros movimientos sociales que luchen contra el cambio climático y que compartan luchas sociales, como podía ser del desaparecido Partido de los Árboles (TP, por sus siglas en inglés).⁷ Por otro lado, la proyección internacional del partido, especialmente en Asia Oriental (a través de la Asia Pacific Greens Federations) y en el escenario mundial como miembro activo de Global Green, deben ser explorado más profusamente por el GTP para una mayor proyección social y mediática del partido y de su causa, y que le sirva para tejer conexiones internacionales que les ayuden en la política interna a emerger de las asfixiantes hegemonías políticas del DPP y del KMT en Taiwán. Unas hegemonías que traen aparejadas también la pugna entre partidos minoritarios de corte progresista (GTP, NPP, SPD, entre otros) por la supervivencia política en el extraparlamentarismo de la isla.

Bibliografía

Chen, Chiao-In (2023), “Una mirada al movimiento obrero en Taiwán”, *Pasos a la izquierda*, n.31, pp.1-9. Disponible on-line: <https://pasosalaizquierda.com/una-mirada-al-movimiento-obrero-en-taiwan/>

Fell, Daffyd (2005), *Party Politics in Taiwan*, London / New York, Routledge.

⁶ Una interesante reflexión sobre el movimiento obrero taiwanés, en Chen (2023).

⁷ El Partido de los Árboles surge como una escisión del propio GTP en el año 2014 a través del liderazgo de Pan Han-sheng, unos de los líderes del GTP. El partido se disolvió en el año 2020 tras la no consecución de ningún asiento en el Yuan legislativo, aunque con la consecución de un representante en el condado de Yilan en el año 2014. Destaca su filiación internacional a la Global Greens.

Fell, Daffyd (ed.) (2011), *Government and Politics in Taiwan*, London / New York, Routledge.

Fell, Daffyd (ed.) (2017), *Social Movements in Taiwan Under Ma Ying-jeau*, London / New York, Routledge.

Rigger, Shelly (2001), *From Opposition to Power: Taiwan's Democratic Progressive Party*, London /Boulder, Lynne Rienner.

Soong, James (2022), *The Inside Story of Taiwan's Quiet Revolution*, Berkeley, Institute of Esat Asian Studies (University of California).